

# Mario Cavigelli

*Nachgefragt bei Regierungsrat Dr. Mario Cavigelli, Vorsteher des Bau-, Verkehrs- und Forstdepartments des Kantons Graubünden und Präsident der Konferenz Kantonaler Energiedirektoren (EnDK).*

**W**ie nehmen Sie die aktuelle Klimadiskussion wahr? Was bedeutet sie für die Politik?

Die Klimadiskussion trifft einen Nerv der Zeit. Sie ist gesellschaftlich wichtig und strahlt auf Wirtschaft und Politik stark und langfristig aus. Dennoch: Es ist bemerkenswert zu sehen, wie dieses Thema, das uns eigentlich ja schon längere Zeit bekannt ist, nun so dominant in Erscheinung rücken konnte. Insbesondere die einfache und friedliche Art der Schülerinnen und Schüler, die der Klimadiskussion besonderen Schwung verliehen haben, verdient Respekt. Sie tun ihr Bestmögliches. Dazu gehört auch, dass sie die Verantwortungsträger in Gesellschaft, Wirtschaft und Politik darauf aufmerksam machen, sich der Klimadiskussion mit Strategien und möglichst konkreten Massnahmen zu stellen.

**Wie gestaltet sich die Partnerschaft der Kantone mit der EnAW?**

Es ist für die Kantone hoch befriedigend und erleichternd, mit der EnAW einen zuverlässigen Partner in energie- und klimapolitischen Themen zu haben. Unsere Erfahrung zeigt, dass die mit Unterstützung der EnAW erarbeiteten Zielverein-

barungen zwischen einem Unternehmen und dem Bund auch die kantonalen Anforderungen an energetische Grossverbraucher erfüllen. Solche Unternehmen befinden sich auf bestem Weg, die Energieeffizienz nachhaltig zu steigern.

**Was sagen die Unternehmen? Welche Rückmeldungen kommen Ihnen zu Ohr?**

Die Rückmeldungen sind gemäss unserer Wahrnehmung stets positiv. Die Unterstützung der Unternehmen bei der Ausarbeitung der freiwilligen Zielvereinbarungen wie auch beim jährlichen Monitoring wird sehr geschätzt. Nicht zuletzt, da bei einigen Unternehmen basierend auf der Zielvereinbarung eine Rückerstattung der CO<sub>2</sub>-Abgabe resultiert.

**In welchem Verhältnis steht die Umsetzung der Mustervorschriften der Kantone im Energiebereich (MuKEEn 2014) in die kantonalen Energiegesetze auf Bundesebene für die Umsetzung des Grossverbrauchermodells zur laufenden Debatte zum CO<sub>2</sub>-Gesetz?**

Die beiden Gesetzgebungsprozesse stehen in engem Zusammenhang. Während das CO<sub>2</sub>-Gesetz auf die Reduktion der CO<sub>2</sub>-Emissionen fokussiert, widmen sich die kantonalen Energiegesetze schwerpunktmässig der Effizienzsteigerung im Gebäudebereich, welche natürlich ebenfalls wieder der CO<sub>2</sub>-Reduktion dient. Beide Ansätze müssen parallel verfolgt werden, wenn die ambitionierten Klimaziele der Schweiz erreicht werden sollen. Es ist deshalb wichtig, dass die beiden Gesetzgebungsprozesse – auch zeitlich – aufeinander abgestimmt werden.

**In welche Zukunft soll die Partnerschaft mit der EnAW gehen?**

Die Erfahrungen mit der EnAW insbesondere bei der Umsetzung des Grossverbrauchermodells sind sehr positiv. Die Kantone schätzen diese Zusammenarbeit und wünschen sich, dass diese auch basierend auf der revidierten CO<sub>2</sub>-Gesetzgebung konstruktiv weitergeführt werden kann.

## GROSSVERBRAUCHER-MODELL

Die «Mustervorschriften der Kantone im Energiebereich» (MuKEEn) sehen vor, dass die Kantone Energiegrossverbraucher mit einem jährlichen Wärmeverbrauch von mehr als fünf Gigawattstunden und/oder einem jährlichen Elektrizitätsverbrauch von mehr als einer halben Gigawattstunde verpflichten, ihren Energieverbrauch zu analysieren und zumutbare Massnahmen zur Verbrauchsreduktion zu treffen. Ist ein Unternehmen im Besitz einer Universalzielvereinbarung, werden die gesetzlichen Anforderungen für Grossverbraucher bereits damit erfüllt.

► [www.endk.ch/de/energie-politik-der-kantone/grossverbrauchermodell](http://www.endk.ch/de/energie-politik-der-kantone/grossverbrauchermodell)

Questions à Mario Cavigelli du gouvernement du canton des Grisons, chef du département des travaux publics, des transports et de la forêt du canton des Grisons et président de la Conférence des directeurs cantonaux de l'énergie (EnDK).

**C**omment comprenez-vous le débat actuel sur le climat et que signifie-t-il pour le politique ?

Le débat que suscite actuellement le climat exprime des préoccupations du moment. Il est important pour la société et rayonne fortement et à long terme sur l'économie et la politique. En même temps, il est intéressant de voir de quelle manière ce sujet, qui nous est

en fait familier depuis un certain temps déjà, a maintenant pris une telle ampleur. Plus particulièrement, la manière simple et pacifique avec laquelle les élèves ont apporté un élan unique à ce débat mérite le respect. Ils font tout ce qui est en leur pouvoir. Ainsi, ils attirent l'attention des responsables de la société, de l'économie et de la politique, sur la nécessité d'aborder le débat sur le climat par des stratégies et des mesures les plus concrètes possibles.

#### **Comment le partenariat des cantons avec l'AEnEC se déroule-t-il ?**

Avoir un partenaire aussi fiable que l'AEnEC pour les questions d'énergie et de climat est une grande satisfaction pour les cantons et cela nous facilite les choses. Notre expérience le montre, les conventions d'objectifs que les entreprises concluent avec la Confédération avec l'appui de l'AEnEC satisfont aussi aux exigences fixées par les cantons aux grands consommateurs d'énergie. Ces entreprises sont dans la meilleure des positions pour améliorer leur efficacité énergétique de manière durable.

#### **Que disent les entreprises ? Quels sont les échos qui parviennent à vos oreilles ?**

Les échos qui nous parviennent sont systématiquement positifs. L'appui fourni aux entreprises aussi bien pour l'élaboration des conventions d'objectifs volontaires que pour le suivi annuel est très apprécié. C'est aussi parce que la convention d'objectifs permet à certaines entreprises d'obtenir remboursement de la taxe sur le CO<sub>2</sub>.

#### **Le Modèle de prescriptions énergétiques des cantons (MoPEC 2014) est en cours d'introduction dans les lois cantonales sur l'énergie. Quel est le lien entre ce processus et le débat actuel du parlement fédéral concernant la loi sur le CO<sub>2</sub> ?**

Ces deux processus législatifs sont étroitement liés. Alors que la loi sur le CO<sub>2</sub> cible la réduction des émissions de CO<sub>2</sub>, les lois cantonales sur l'énergie visent en priorité l'amélioration de l'efficacité dans le domaine du bâtiment, ce qui sert naturellement aussi à réduire le CO<sub>2</sub>. Si l'on

veut atteindre les objectifs climatiques ambitieux de la Suisse, il faut que ces deux approches soient poursuivies en parallèle. Il est donc important que les deux processus législatifs soient coordonnés, y compris dans le temps.

#### **Quel partenariat souhaitez-vous pour le futur avec l'AEnEC ?**

Les expériences faites avec l'AEnEC, plus particulièrement pour l'exécution du modèle des grands consommateurs, sont très positives. Les cantons apprécient cette collaboration et ils souhaitent qu'elle puisse se poursuivre de manière constructive sur la base de la législation sur le CO<sub>2</sub> révisée. ●

## **ARTICLE RELATIF AUX GRANDS CONSOMMATEURS**

Les entreprises dont la consommation annuelle dépasse 5 gigawatt-heures (GWh) pour la chaleur ou 0,5 GWh pour l'électricité sont considérées comme de gros consommateurs. Les entreprises qui ont conclu une convention d'objectifs universelle (COU) satisfont aux exigences légales applicables aux grands consommateurs.

► [www.endk.ch/fr/politique energetique/modele-des-gros consommateurs](http://www.endk.ch/fr/politique energetique/modele-des-gros consommateurs)

